



ARCHIVES  
départementales

Auch, le 20 juin 2025

## EN JUIN AUX ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DU GERS

**Le cycle des conférences 2025 se poursuit aux Archives départementales du Gers avec deux rendez-vous au mois de juin.**

### ►Vendredi 13 juin, à 14h30

***2015-2025 : retour sur une décennie de découvertes archéologiques dans le Gers***  
par Valérie Salle, ingénieur d'études au Service régional de l'archéologie de la Direction régionale des Affaires culturelles d'Occitanie.

Dans les dix dernières années, quelques pièces ont été ajoutées au puzzle des occupations humaines qui ont façonné le territoire gersois au fil du temps : des vestiges mis au jour lors d'opérations archéologiques menées en plusieurs points du département du Gers témoignent de son riche passé et permettent de mieux cerner son histoire.

À l'occasion des Journées européennes de l'Archéologie, il est apparu opportun et indispensable de convier Valérie Salle, qui coordonne depuis Toulouse et sur le terrain l'ensemble de ces opérations pour le compte du ministère de la Culture, à faire un premier bilan de cette décennie de découvertes.

### ►Jeudi 19 juin, à 14h30

***L'histoire gersoise à l'aune du dépôt de mendicité d'Auch (1808-1852)*** par Paolo Odie, titulaire d'un master II Histoire du droit et des institutions, lauréat 2024 de la Bourse de recherche du Département du Gers.

Pierre angulaire de l'histoire gersoise, le dépôt de mendicité d'Auch se présente comme une institution aux multiples singularités. Pour le découvrir, le conférencier propose de plonger dans une période charnière de l'histoire de France : le XIX<sup>e</sup> siècle, un siècle marqué par l'œuvre napoléonienne et l'élan nouveau donné aux dépôts de mendicité.

En effet, les choix gouvernementaux – présentés par un décret de 1808 – portés tantôt sur la population qu'il devait accueillir (les mendiants) tantôt sur ses fonctions (assistancielles ou répressives), ont eu pour conséquence de transformer radicalement son image.

Présenté de prime abord comme un établissement mixte, situé entre la prison et l'hospice, le dépôt de mendicité ou « Maison de secours » d'Auch se spécialise progressivement en asile et donc, dans l'accueil exclusif des aliénés. Son évolution structurelle, sa nature ambivalente, la diversité des reclus qu'il accueillait ainsi que sa pérennité sont des éléments centraux de son histoire.

C'est une plongée dans l'histoire sociale du chef-lieu du département du Gers et la mise en lumière de l'histoire du droit social, pénal et des idées politiques de la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle qui sont proposées par Paolo Odie pour dresser le portrait d'un établissement jusqu'à présent délaissé par l'historiographie.

**Auditorium des Archives départementales  
Gratuit / Réservation conseillée au 05.62.67.47.67**